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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta di Senato Accademico del 13 giugno e del Consiglio di Amministrazione del 
19 giugno 2019. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
 
Cordiali saluti. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 

- La Pro-Rettrice ha presentato nella seduta di Senato Accademico un’ampia disamina, con 
riferimento ai Sustainable Development Goal individuati dalle Nazioni Unite, delle principali azioni 
svolte in relazione agli obiettivi di Sviluppo Sostenibile che il Politecnico si è dato. L’analisi ha 
illustrato anche le strette relazioni con i recenti obiettivi del Piano Strategico “Polito4impact” e gli 
esiti del questionario erogato a studenti e personale in occasione dell’erogazione delle borracce. 
La Prorettrice ha altresì illustrato anche i principali ranking di sostenibilità. La presentazione sarà 
comunicata nella prossima seduta di Consiglio di Amministrazione; 

- il Delegato del Rettore per la Cultura e la Comunicazione, Prof. J. C. De Martin, ha presentato un 
aggiornamento sul Festival della Tecnologia (Torino 7 - 10 novembre 2019) e sulle attività del 
gruppo di lavoro SUSST (Scienze Umane e Sociali per le Scienze e la Tecnologia); 

- nel periodo dal 27 maggio al 17 giugno 2019 si sono svolte presso i Dipartimenti le elezioni per il 
rinnovo dei Direttori di Dipartimento, del CPD e del Consiglio Scuola Master. Gli eventi elettorali 
si sono efficacemente svolti nella quasi totalità con procedura di voto telematico non in presenza;  

- il 27 maggio il Rettore ha preso parte all’inaugurazione dei nuovi “Sport Point” presso il Cortile 
Vallauri della sede di Ingegneria. Gli Sport Point sono i primi spazi sportivi a libero utilizzo installati 
nel nostro Ateneo, nel quadro delle azioni finalizzate a fare dello sport una parte integrante 
dell’esperienza universitaria, oltre che un fattore di socialità e aggregazione; 

- il Rettore, su invito dell’associazione CSSA PoliTo - The Chinese Students and Scholars 
Association, ha partecipato al PoliToChinaday 2019 svoltosi il 27 maggio presso la sala Consiglio 
di Facoltà del Politecnico di Torino; 

- il 30 maggio la Vice Rettrice per il Trasferimento Tecnologico, Prof.ssa Giuliana Mattiazzo, ha 
preso parte all’evento “Welcome to the ROCC – Rover Operations Control Center” organizzato 
presso la Altec di Torino; 

- il 6 giugno u.s. presso il Castello del Valentino, il Clab Torino ha ospitato la tappa nazionale del 
Network dei Contamination Lab nazionali. L’evento è stata occasione per conoscere dal vivo un 
luogo di contaminazione imprenditoriale, esempio unico per creatività e innovazione sostenibile; 

- il 6 giugno u.s. la Fiaccola del Sapere della XXX Universiade Estiva (Napoli 3 - 14 luglio 2019) è 
stata accesa con una cerimonia ufficiale. L'evento è stato patrocinato dal Politecnico di Torino, 
dall'Università degli Studi di Torino e dalla Città di Torino; 

- il 7 giugno u.s. si è svolto presso l’Aula Magna l’evento “Indian Cultural Day 2019” promosso 
dall’Associazione Politecnico’s Indian Students Association (PISA) in Torino; 

- il 14 giugno u.s. presso la sala del Consiglio di Facoltà si è tenuto il Convengo su “Devianze 
tecnologiche e strumenti a difesa dei cittadini”: giornata formativa sulle tematiche inerenti varie 
forme di violenza da quelle sulle donne a quelle digitali, sempre più attuale, con soluzioni pratiche 
e preventive; 

- anche quest'anno l’Ateneo ha patrocinato la manifestazione Torino Pride, svoltasi il 15 giugno 
u.s., cui il Rettore ha preso parte insieme al Rettore neo-eletto all’Università degli Studi di Torino, 
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prof. Stefano Geuna. Si è altresì svolto presso il Salone d'Onore del Valentino un incontro di 
sensibilizzazione a cura dei CUG dei due Atenei torinesi; 

- dal 19 al 23 giugno u.s. si è svolta presso il Parco del Valentino la quinta edizione del Salone 
dell’Auto all’aperto. Sono stati assegnati il Premio “Car Design Award” ed il nuovo “Parco 
Valentino Collector’s Award”, con collezionisti di automobili arrivati da tutto il mondo. Confermati 
la Supercar Night Parade, la parata di supercar, prototipi, hypercar e one-off che hanno sfilato in 
un circuito cittadino ed il Gran Premio Parco Valentino, con una sfilata di auto attraverso le vie 
della città e dintorni; 

- il 21 giugno presso l’Aula Magna si è svolta la Cerimonia di conferimento della Laurea Magistrale 
ad Honorem in Ingegneria Aerospaziale a Paolo Nespoli. 

 
 
 
Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
Nell’ambito della programmazione del personale, il Rettore ha fornito in entrambi gli Organi un 
dettagliato quadro in merito alle politiche del personale, includendo nella sua illustrazione alcuni dati 
che hanno consentito una approfondita analisi prospettica. A valle delle sedute previste nel mese di 
luglio il Rettore invierà specifica nota in merito alla programmazione del personale. 
 
In particolare il Consiglio di Amministrazione ha sottolineato le positive azioni di programmazione 
pluriennale del personale tecnico-amministrativo illustrate da Rettore e Direttrice Generale che ha 
reso centrale la necessità di prevedere nei prossimi anni progressioni verticali, nuovi ingressi di 
personale a tempo indeterminato e l’avvio di posizioni ulteriori a tempo determinato con attenzione 
alle facoltà assunzionali che si determineranno di anno in anno dal turn over. Il Consiglio di 
Amministrazione, valutata la possibilità prospettica della stabilizzazione delle posizioni coperte da 
personale a tempo determinato a valere sulle future attese di POM da turnover, ha deliberato 
l’attivazione di ulteriori 5 posizioni a tempo determinato e di 10 posizioni da tecnologo. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha altresì deliberato le seguenti chiamate: 
- I fascia (chiamata diretta): 

- Prof. Riccardo CALCAGNO - DIGEP 
- Ricercatori lettera b)  

- Dott. Adriano FESTA - DISMA 
- Dott. Marco MORANDOTTI– DISMA 

- Ricercatori lettera a)   
- Dott.ssa Elena GRINZA - DIGEP  

 
Nell’ambito della didattica, il Senato Accademico, con il parere favorevole del Consiglio di 
Amministrazione, ha approvato il nuovo Regolamento studenti. 
Il Consiglio di Amministrazione ha deliberato uno stanziamento ulteriore di 250.000 euro a favore 
della progettualità studentesca con la raccomandazione che venga posto un tetto allo stanziamento 
per ciascun team studentesco al fine di favorire un maggior numero di progettualità. Tale 
stanziamento è stato deliberato in relazione al budget inutilizzato dagli studenti per il pacchetto 
mobilità e cultura. Sono inoltre stati illustrati gli esiti dell’utilizzo dei fondi stanziati a favore degli 
studenti per quest’ultimo scopo e illustrate alcune proposte per i prossimi stanziamenti. A valle di 
ulteriori approfondimenti sia in relazione agli abbonamenti trasporti che all’abbonamento Musei tali 
iniziative saranno oggetto di deliberazione in una prossima seduta. 
Nell’ambito del dottorato di ricerca, il Consiglio di Amministrazione con riferimento ai Corsi di 
Dottorato Interateneo, per i cicli attivi (XXXII, XXXIII e XXXIV), ha deliberato l’aumento dell’importo 
della borsa di dottorato per le 83 borse finanziate dal Politecnico di Torino ed il conseguente 
incremento della quota per la mobilità anche dei dottorandi senza borsa di tali corsi. 
Nell’ambito degli accordi di collaborazione per l’attivazione di percorsi di Dottorato Industriale, il 
Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole espresso dal Senato Accademico, ha 
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approvato l'attivazione di un percorso di dottorato Industriale con FERRRARI S.p.A. ed uno con 
LOMBARDINI Srl e CNR. 
Nell’ambito delle proposte di istituzione di Master universitario di II livello, il Senato Accademico ha 
espresso parere favorevole al progetto del Master universitario in "Climate Change: Adaption and 
mitigation solutions". 
La Prof.ssa Elena De Angelis, Presidente del Comitato Paritetico per la Didattica, ha presentato in 
Senato Accademico una sintesi delle attività del Comitato durante il mandato 2016-2019. Il Senato 
Accademico ha altresì approvato la proposta di erogazione di un questionario post esame, 
condiviso dalla Commissione Istruttoria per il Coordinamento dell’attività didattica e formativa. In 
conclusione della relazione, il Senato Accademico ha ringraziato la Prof.ssa De Angelis esprimendo 
apprezzamento per l’impegno profuso e i risultati raggiunti durante il mandato di Presidente del 
Comitato.  
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato la Relazione sulla Performance 2018. 
Il Senato Accademico ha deliberato, in attesa della ridefinizione complessiva del vigente 
“Regolamento per il conferimento del titolo di professore Emerito”, la seguente composizione della 
Commissione permanente per il vaglio delle proposte di conferimento del titolo: 

- Ingegneria dell’informazione e gestionale: Marco Ajmone Marsan; 
- Ingegneria Industriale: Giovanni Belingardi; 
- Ing Civile, Edile e Ambientale: Luca Ridolfi; 
- Architettura e Pianificazione: Cristina Bianchetti; 
- Scienze di Base: Claudio Canuto. 

 
Nell’ambito dei Contratti attivi, convenzioni e Spin Off, il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato: 
- il rinnovo dell’accordo tra Politecnico di Torino e Città Studi di Biella per la prosecuzione delle 

attività inerenti la Struttura Decentrata di Supporto agli Studenti (SDSS) di Biella per gli aa.aa. 
2019/20, 2020/21 e 2021/22;  

- l’accordo tra Politecnico, Fondazione LINKS e Compagnia di San Paolo nell’ambito della 
Convenzione pluriennale fra il Politecnico di Torino e la Compagnia di San Paolo per il periodo 
2019/2021 e avvio delle attività rientranti nella Convenzione CSP-Polito; 

- il rinnovo della convenzione tra Politecnico di Torino, Netval e Ministero dello Sviluppo 
Economico – Direzione Generale per la Lotta alla Contraffazione – Ufficio Italiano Brevetti e 
Marchi (“DGLC-UIBM”) per l’iniziativa KnowledgeShare dedicata alla valorizzazione dei brevetti, 
in particolare di quelli delle Università e degli Enti di Ricerca nazionali, al fine di identificare 
concrete applicazioni di mercato; 

- l’accordo di collaborazione tra il Politecnico di Torino e la Regione Lombardia per l’avvio di 
iniziative riguardanti programmi di ricerca, didattica e formazione, anche di terzo livello, nel 
settore connesso allo Sviluppo Urbano; 

- il protocollo di Intesa tra le Università nel bacino Idrografico del Po e l’Autorità deI Bacino 
Distrettuale del Fiume Po – ADPO relativo ad una collaborazione per completare, aggiornare e 
migliorare i quadri conoscitivi della pianificazione di bacino ed implementare alcune le azioni 
strategiche definite nel Piano di Gestione del rischio di Alluvioni ; 

- l’accordo attuativo all’accordo quadro di collaborazione istituzionale tra il Politecnico di Torino e 
il Consorzio UN.I.VER. con l’obiettivo di accrescere attraverso azioni congiunte la competitività 
complessiva del territorio; 

- il rinnovo dell’accordo di collaborazione «Agreement for the establishment of a South China – 
Torino Collaboration Lab» con South China University of Technology (SCUT), con validità da 
giugno 2019 a giugno 2021, confermando l’interesse per il Progetto all’interno della strategia 
‘Cina’.  

 
A seguito dello scioglimento del Consorzio Prometeo, il Consiglio di Amministrazione ha 
deliberato il trasferimento di proprietà al Politecnico di beni scientifici presenti nella Sede di 
Alessandria a titolo di compensazione del debito del Consorzio. Sono stati altresì deliberati i contratti 
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di comodato d’uso gratuito di attrezzature, in precedenza concesse in comodato allo stesso 
Consorzio e collocate presso la sede di Alessandria, tra il Politecnico di Torino e la Camera di 
Commercio di Alessandria e tra il Politecnico di Torino e l’azienda PGI S.p.A. 
 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha altresì 
approvato: 
- l’accordo di partnership tra Politecnico di Torino e Planet Idea s.r.l. volto a favorire la 

collaborazione reciproca in attività di ricerca, sviluppo ed innovazione nelle aree dell’Ingegneria 
e dell’Architettura, della Pianificazione e del Design; 

- l’accordo di collaborazione tra Il Politecnico di Torino e Confindustria Piemonte con il quale si 
intendono definire le modalità di partnership nell’ambito delle attività di ricerca, sviluppo 
tecnologico ed innovazione nonché nell’ambito delle attività di didattica e formazione;   

- la Convenzione tra il Politecnico di Torino, il Comune di Mondovì e la Fondazione Cassa di 
Risparmio di Cuneo per il finanziamento di posizioni di ricercatore ex art. 24, comma 3, lettera 
b) della Legge 240/2010; 

- l’atto aggiuntivo alla convenzione istitutiva del Centro di Ricerca Interuniversitario di “Ingegneria 
delle Microonde per Applicazioni Spaziali” (“Microwave Engineering Center for Space 
Applications”) – M.E.C.S.A. 

 
In relazione al progetto PoliWO, dedicato alle politiche volte a favorire l’immatricolazione delle 
studentesse ai corsi dell’area dell’ingegneria, sono state presentate al Consiglio di 
Amministrazione, alcune proposte che saranno oggetto di maggiore approfondimento, discussione 
e deliberazione in una prossima seduta.  
 

 
Sono stati infine portati a ratifica del Consiglio di Amministrazione i seguenti decreti rettorali: 

- Decreto Rettorale n. 529/2019 “Rinnovo agreement tra OlymundiaSstellar (Beijing) Culture 
& Communication co., ltd. e Politecnico di Torino”; 

- Decreto Rettorale n. 551/ 2019 per il Co-finanziamento di n° 3 borse di studio per il dottorato 
in Scienza e Tecnologia dei Materiali e n° 1 borsa di studio per il dottorato in Ingegneria 
Chimica (XXXV ciclo – sessione estiva) in attuazione dello starting grant di un progetto ERC.  

- Decreto Rettorale n. 563/ 2019 per l’approvazione degli accordi di partenariato per i Piani di 
Orientamento e Tutorato (POT) 2017 – 2018 e per il Piano Lauree Scientifiche (PLS) 2017 – 
2018; 

- Decreto Rettorale n. 569/2019 per l’approvazione delle modifiche all’accordo attuativo 
sottoscritto in data 05.09.2017 con l’EDISU Piemonte; 

- Decreto Rettorale n. 573/ 2019 per l’incremento di n.17 annualità di cofinanziamento previste 
per l'iniziativa di incentivazione del dottorato di ricerca; 

- Decreto Rettorale n. 615/ 2019 per le modifiche alle SUA-CdS e ai Regolamenti didattici dei 
Corsi di Laurea Magistrale del Collegio di Architettura - a.a. 2019/20.  

 
 


